

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 69 (1924)  
**Heft:** 8

**Buchbesprechung:** Bulletin bibliographique

**Autor:** F.F. / H.S.

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 14.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

rant isolement. On aura donc recours à des arbitres en vol liés à la formation dont ils seront chargés de contrôler l'action. Voilà pour les combats aériens.

Par contre, des observateurs à terre peuvent juger d'une façon suffisante l'exécution de la plupart des missions de l'aviation et apprécier les effets probables du tir contre avions, en tenant compte des manœuvres effectuées par ceux-ci pour s'y soustraire.

Ainsi apparaît-il comme nécessaire d'avoir à la fois des arbitres en vol et des arbitres à terre, spécialisés respectivement dans l'une des deux missions ci-dessus.

Plus le système sera simple, meilleur il sera. En particulier, les signaux faits par les arbitres doivent être très limités. Il importe avant tout de ne pas entraver l'allant du personnel navigant par des décisions arbitraires. On y parviendra en réglant à l'avance l'intervention des arbitres d'après quelques principes généraux indisputables et d'une facile application.

De quelque nature qu'il soit, la valeur d'un arbitrage dépend de celle des arbitres. C'est encore plus vrai pour l'arbitrage aérien, qui exige un personnel choisi avec le plus grand soin, connaissant non seulement le mode d'emploi de sa propre spécialité, mais encore celui des autres subdivisions de l'arme.

Il sera intéressant de suivre, lors des prochaines manœuvres du 20<sup>e</sup> corps, l'application de cette notice qui se présente sous le double aspect d'être très vague sur certains points et peut-être trop précise sur d'autres. Cet inconvénient paraît bien difficile à éviter en l'état actuel de la question. Nous n'en sommes qu'à un début : il fait bien augurer des perfectionnements à venir, pour peu que l'on s'attache à y mettre quelque esprit de suite.

---

## BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE

---

*Catalogues des « Bibliothèque et Musée de la Guerre ». Catalogue méthodique du Fonds allemand de la Bibliothèque.* Rédigé par Jean Dubois, chef de service du Catalogue aux B. M. G. Avec la collaboration de Charles Appuhn, agrégé de l'Université, chef de la section allemande aux B. M. G., Introduction de Camille Bloch, directeur des B. M. G., chargé de cours à la Sorbonne. Quatre volumes gr. in-8<sup>o</sup>. Paris 1921 à 1924. Alfred Costes, éditeur. Prix 40 fr. (français) le volume.

*Catalogue méthodique du Fonds italien de la Bibliothèque.* Rédigé par Paul-Henri Michel, chef de la section italienne aux B. M. G. Gr. in-8<sup>o</sup>. Paris 1923. Alfred Costes, éditeur. Prix : 60 fr. (français).

A la date de sa publication, le catalogue du fonds allemand ne

comportait pas moins de 23 254 numéros. Depuis, il s'est encore enrichi de nombreuses acquisitions, dont les principales sont régulièrement annoncées dans le *Bulletin mensuel de documentation internationale des Bibliothèque et Musée de la guerre*.

On sait que le « fonds allemand » est constitué par les publications parues dans ce qu'on appelait usuellement pendant la guerre « les Empires centraux », Allemagne et Autriche-Hongrie. Ce sont toutes publications en langue allemande. Ces catalogues sont un admirable instrument de travail à la disposition des historiens.

La matière en est répartie comme il suit dans les quatre volumes :

Tome I<sup>er</sup> : *La crise internationale*. Il s'agit des généralités sur l'histoire de la guerre, ses causes lointaines et ses causes immédiates, la lutte militaire, les négociations diplomatiques, la guerre et la vie politique internationale, économique, sociale, intellectuelle, morale.

Tome II : *L'Allemagne*, l'armée, l'esprit public, et les mêmes objets ci-dessus indiqués, mais intéressant particulièrement l'empire allemand.

Tome III : *Les alliés de l'Allemagne. L'Entente et les neutres*, Européens, Amérique, Asie et Extrême-Orient, Afrique. *Liste des cartes et des périodiques*.

Tome IV : *Table alphabétique générale*, par M.-Hélène Bollet et Marguerite Alexandre.

Ces brèves indications laissent imaginer l'ampleur de cette magnifique collection scientifique et des ressources de travail qu'elle offre aux écrivains dans tous les domaines de l'activité intellectuelle.

Le catalogue du fonds italien a été établi sur le même plan que celui du fonds allemand, et comme lui, il ne se limite pas aux ouvrages de la librairie, mais contient une liste méthodique des principales collections de périodiques. Ce catalogue contient 3990 numéros.

Comme pour le fonds allemand, la matière a été primitivement constituée avec les collections Henri Leblanc, qui comptaient 500 ouvrages. Depuis, c'est-à-dire depuis 1917, il s'est enrichi de l'abondante littérature parue en Italie comme ailleurs. Ce n'a pas toujours été chose facile, explique l'Introduction de M. Michel. C'est surtout grâce à la générosité de donateurs que certains ouvrages d'un faible tirage et promptement épuisés en librairie ont pu être obtenus, ainsi que des ouvrages « hors commerce », publications officielles de ministères, brochures éditées par des associations de combattants, par des familles à la mémoire de leurs morts, etc.

Puisque nous parlons des publications de la Société de l'histoire de la guerre, rappelons, pour ceux de nos lecteurs qui cherchent des sources d'information objectives et scientifiques, qu'elles constituent trois séries qui, les unes et les autres, viennent seulement d'être commencées :

La I<sup>re</sup> série est celle des catalogues. Ont été publiés jusqu'à présent les cinq volumes ci-dessus signalés.

La II<sup>e</sup> série se compose actuellement de la *Revue d'histoire de la Guerre mondiale*, trimestrielle, dont M. Camille Bloch est le directeur et M. Pierre Renouvin le rédacteur en chef, et du *Bulletin mensuel de documentation internationale*.

La III<sup>e</sup> série est celle des ouvrages personnels, dont six ont actuellement paru.

Jules Isaac : *Joffre et Lanrezac* (Rev. mil. suisse, 1922, p. 381). Guillaume II : *Tableaux d'histoire comparée de 1878 à l'explosion de la guerre de 1914*. Traduit par Camille Jordan. — Charles Appuhn et Pierre Renouvin : *Introduction aux tableaux d'histoire de Guil-*

laume II. — André Honnorat : *Un des problèmes de la paix : la sécurité de la France* (Rev. mil. suisse, janvier 1924, p. 45). — Germain Calmette : *Recueil de documents sur l'histoire de la question des réparations* (Compte-rendu à paraître). — André Honnorat : *Un des problèmes de la paix : le désarmement de l'Allemagne* (compte-rendu dans la présente livraison).

En commentant La Palice. *Soirs d'étapes*, par Jean Fleurier. In-16 de 186 pages. Paris 1924. Berger-Levrault, éditeurs. Prix : 6 fr.

Ceci est un deuxième volume, ou une deuxième série des sentences et réflexions dont la première série a été publiée l'année dernière sous le titre *Le fil de la planche* (Rev. mil. suisse, 1923, p. 144). Le plan est le même, répartissant une matière d'une luxueuse variété, — règles de vie et d'hygiène morale et physique, aphorismes sur l'économie domestique, guerre et marine, patriotisme, de l'esprit et de l'intelligence, politique et conduite des hommes, géographie, des enfants, les femmes et le mariage, — et cette abondante moisson étant engrangée, il reste encore des épis à glaner pour un chapitre de « Divers ».

Nos lecteurs connaissent le Jean Fleurier, écrivain militaire, et savent combien il mérite d'être apprécié. *Le fil de la planche*, *Soirs d'étapes*, permettent de faire connaissance avec le penseur, le philosophe et le moraliste. « L'amitié, comme le bon vin, écrira-t-il, est un des rares biens de ce monde qui ne perd pas en vieillissant ; au contraire ». Et ailleurs : « En vieillissant, il faut apprendre à souffrir seul ». Et ailleurs encore : « Dans la vie morale comme dans la vie militaire, les demi-mesures ne procurent jamais le succès ! » Sa morale ne laisse pas cependant que de faire d'utile distinction. Il écrira, par exemple : « Pour qui n'a pas comme profession de faire le bien, les occasions de le faire sont si rares qu'il faut se dépêcher de les saisir aux cheveux ». Mais il faut aussi savoir n'être pas dupe : « Il est toujours inutile, et généralement dangereux, d'avoir des égards envers un mufle ».

Le militaire, on le retrouve dans des réflexions salutaires et des observations savoureuses : « A partir d'un certain âge, un vrai soldat ne devrait plus avoir qu'un souci : bien finir ». Ou bien : « Dans le métier militaire, il faut savoir encaisser avec le même flegme les compliments et les ... algarades ». Ou bien : « Rien n'est fatigant comme un chef qui se croit obligé de ne jamais dormir. Le sommeil du chef est un repos, non seulement pour lui, mais aussi et surtout pour ses subordonnés ».

Arrêtons nos citations ; nous finirions par citer presque tout.  
F. F.

*Un des problèmes de la paix. Le désarmement de l'Allemagne*, par André Honnorat, sénateur, ancien ministre. Textes et documents. In-16 de 148 pages. Paris 1924. Alfred Costes, éditeur. Prix : 5 fr. (Appartient aux Publications de la Société de l'histoire de la guerre).

Au moment où le contrôle militaire des Alliés est repris en Allemagne, le petit volume de M. André Honnorat revêt la plus complète actualité. Il reproduit, accompagné de très rares et très discrets commentaires, la suite des documents officiels auxquels l'opération du désarmement de l'Allemagne, de 1919 à 1924, a donné lieu. Une première partie résume l'œuvre de la Commission de contrôle. Elle rappelle les clauses du traité de Versailles relatives au désarmement de l'Allemagne, les résistances auxquelles la Commis-

sion du contrôle s'est heurtée, la campagne ourdie contre elle, et, finalement, l'état de la discussion à la date de l'hiver 1923-24. Une deuxième partie est consacrée au mouvement militariste en Allemagne, avec abondante reproduction de documents suggestifs.

Le petit volume de M. Honnorat éclairera les lecteurs sur les diverses péripéties par lesquelles a passé l'opération du désarmement, et pour qui tiendra à bien connaître cette page de l'après-guerre, il restera la source de documentation la plus sérieuse et la plus utile à consulter.

F. F.

*Un raid de cavalerie*, par le général PELECIER, ancien commandant du 12<sup>e</sup> corps d'armée. Episode de la 1<sup>re</sup> bataille de la Marne. Avant-propos du général Fonville. Charles-Lavauzelle et C<sup>ie</sup>, éditeurs, Paris.

Le 22 février 1921, un fantassin, le général Pelecier, évoquant les hauts faits de la cavalerie française, était acclamé par un parterre de maréchaux, d'amiraux, de généraux et d'autres personnalités éminentes. C'est le texte même de cette brillante conférence que la Maison Charles-Lavauzelle présente au public. La brochure est précédée d'une vibrante préface, due encore à la plume d'un fantassin, le général Fonville, double hommage rendu à la cavalerie française par ses frères d'armes.

Le raid de la 5<sup>e</sup> division de cavalerie, le seul sur le front occidental, est resté longtemps ignoré ; la *Revue militaire suisse* le signalait cependant à ses lecteurs dans son numéro d'août 1919. Il est bien fait pour frapper les imaginations. Improvisé à la dernière minute, au moment où le général Bridoux remplaçait le général Sordet à la tête du corps de cavalerie, entrepris avec des chevaux épuisés et lancé derrière les lignes de v. Kluck dans un terrain difficile et bien gardé, avec la tâche de faire entendre le canon dans la région de La Ferté-Milon « pour aider à déterminer chez l'ennemi un mouvement de retraite », ce raid revêtait bien le caractère d'une véritable aventure. Pendant trois jours, du 8 au 10 septembre, la 5<sup>e</sup> division se maintint derrière les lignes allemandes, faillit prendre le général v. Kluck et son état-major et, après bien des péripéties, finit par échapper au cercle de feu qui se resserrait de plus en plus autour d'elle.

La brochure du général Pelecier décrit cette odyssée avec autant de vie que de clarté. On peut différer d'opinion sur les résultats de cette randonnée. Pour être plus décisifs, il eût fallu des chevaux moins exténués, des vivres, des munitions et surtout des moyens techniques de liaison qui eussent permis au général Cornulier-Lucinière d'être renseigné sur la situation générale. Sur un point, par contre, chacun sera d'accord : ce n'est ni l'audace, ni l'esprit de sacrifice, ni la décision qui manquèrent aux glorieux cavaliers de la 5<sup>e</sup> division.

H. S.

*Allgemeine Schweizerische Militärzeitung*. Bâle. — № 15. Verwendung der Telephon- und Signal-Patrouillen der Infanterie im Wiederholungskurs, von Oberstlt. P. Keller. — Die Neuorganisation der Infanterie, von Hauptm. Irmiger. — Totentafel. — † Oberst Albert Hoffmann. † Le colonel Alfred Bourquin. — Literatur.

№ 16. Zum 1. August 1914-1924. — Zum formellen Teile des Exerzierreglementes der Infanterie, von Oberstlt. Comtesse. — Neue Aufgaben des Quartiermeisters, von Hauptm. F. Kaiser. — Der Offiziers Dolch, von Lieut. E. Huber. — Sektions-Berichte. — Literatur.